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El conflicto entre Israel y Palestina llegó a un punto 
crítico en los últimos días. Las fuerzas armadas 
israelíes y las milicias palestinas se han lazado 

miles de misiles que han tomado más de 200 vidas. 
La comunidad internacional externó su preocupación 
por lo ocurrido y pidió cesar el fuego. Aunque parecía 
que el conflicto se extendería, el jueves 20 de mayo 
se confirmó una tregua entre ambas partes la cual 
dio fin a esta disputa, al menos por ahora.

Antes de comenzar a hablar de lo que sucede en 
la actualidad, es prudente señalar algunos datos 
históricos para comprender el contexto en el cual se 
desarrollan los hechos.  

Tras la caída del Imperio Otomano hace casi un siglo, 
Reino Unido tomó control de la región en la que 
hoy se asienta Israel y Palestina. Esta zona estaba 
habitada principalmente por árabes (en su mayoría 
musulmanes) y una minoría de judíos. Debido a 
movimientos migratorios de judíos perseguidos 
en Europa, así como acciones para promover la 
migración judía por parte de Reino Unido, los judíos 
dejaron de ser minoría en la región.

Después de la Segunda Guerra Mundial, Reino Unido 
y la comunidad judía dispusieron crear el Estado de 
Israel, lo que disgustó a la población árabe e inició 
un conflicto armado al cual se sumaron naciones 
vecinas. Cuando cesó el fuego, Israel ya ocupaba la 
mayor parte del territorio mientras que Palestina 
únicamente tenía en su poder algunas zonas 
separadas por la gran masa de territorio israelí. 
Miles de palestinos tuvieron que huir de sus hogares 
o fueron desalojados con severa represión; sin 
embargo, se mantuvieron algunos barrios palestinos 
en las nuevas zonas israelíes. También hubo barrios 
judíos en las zonas palestinas, aunque fueron menos.

En años más recientes, las tensiones han ido en 
aumento porque Israel ha ordenado la creación 
de asentamientos en territorio palestino, lo cual 
ha sido reprochado por diversas naciones pues 
atenta en contra de la legislación internacional. En 

el 2014 el conflicto alcanzó un nivel crítico ya que, 
tras el secuestro y asesinato de tres adolescentes 
israelitas, ambas naciones intercambiaron fuego 
hasta que intervino Egipto y logró un acuerdo de 
tregua. De acuerdo a información de la ONU, por esta 
disputa murieron más de 2,200 palestinos y poco 
más de 70 israelíes.

La zona del conflicto es de suma importancia para 
judíos y musulmanes, así como para católicos, 
pues alberga sitios sagrados de estas religiones, 
específicamente en la ciudad de Jerusalén. En esta 
antigua ciudad se encuentra el Muro de los Lamentos, 
lugar más sagrado del judaísmo. Asimismo, está 
erigida la mezquita Al-Aqsa, tercer sitio sagrado de 
mayor importancia para el islam. Finalmente, aunque 
no estén activos en el conflicto, para los cristianos 
este es un lugar significativo ya que en Jerusalén se 
pueden encontrar sitios tan emblemáticos como el 
Monte de los Olivos o el Santo Sepulcro.

La religión es el punto clave para explicar la 
complejidad de esta situación pues los judíos se 
consideran dueños de la zona por derecho divino de 
acuerdo a sus escrituras, mientras que los árabes 
también se dicen legítimos dueños de la tierra por 
sus concepciones religiosas. Esto significa que el 
conflicto adquiere antecedentes milenarios.
Ahora bien, para entender lo que sucede actualmente 
es necesario identificar dos situaciones. La primera 
es que el gobierno de Israel anunció el plan de 
desalojar a las familias del barrio palestino Sheij 
Yarrah ubicado en Jerusalén. La segunda refiere a las 
medidas impuestas por el gobierno israelí debido a 
la pandemia, las cuales implicaron presencia militar 
en la mezquita Al-Aqsa así como restricciones 
de ingreso. Ambas situaciones se complicaron 
en extremo pues abril fue el mes del Ramadán, 
celebración sagrada del islam.
Por las pretensiones de desalojo y restricción al sitio 
de oración, comenzaron a surgir manifestaciones 
en distintas partes de Israel, las cuales se tornaron 
violentas rápidamente. El 10 de mayo el conflicto 
escaló a un nivel no visto desde el 2014 pues, después 
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de un choque entre manifestantes árabes 
y policías de Israel que dejó un saldo de 300 
heridos, la milicia palestina disparó misiles en 
contra del territorio israelí.

De esta manera se reavivó el conflicto armado 
entre Israel y Palestina, y se han lanzado miles 
de misiles que han cobrado la vida de más de 200 
personas, decenas de ellas infantes. Si bien, el 
poder militar de Israel le ha permitido generar 
más daños físicos que las milicias palestinas, 
la disputa ha provocado inestabilidad interna 
en Israel por manifestaciones y su imagen se ha 
visto dañada ante la comunidad internacional.

Ante las presiones de la comunidad 
internacional y gracias a la labor diplomática de 
Egipto, el 20 de mayo Israel y la milicia palestina 
“Hamas”, la cual inició los bombardeos tras las 
manifestaciones del 10 de mayo, accedieron a 
cesar el fuego. Esto ha sido considerado por 
muchos como una victoria para Hamas y una 
derrota para el primer ministro israelí Benjamín 
Netanyahu.

Existen escépticos los cuales sostienen 
que, mientras Hamas tenga capacidades 
armamentísticas el conflicto seguirá. El tiempo 
será quien confirme esta hipótesis, por lo 
pronto podemos celebrar que el diálogo se 
haya impuesto a la guerra.

En alguna ocasión escuché a un catedrático 
decir que quien estudia el conflicto entre 
Israel y Palestina por unos días concluye que 
Palestina tiene la razón, quien lo estudia por 
un par de años concluye que Israel está en lo 
correcto y quien lo estudia toda la vida piensa 
que es un problema sin solución. En este 
espacio no pretendemos tomar partido por 
alguna de las partes pues sería irresponsable 
emitir una opinión sobre un tema tan complejo 
con un trasfondo histórico milenario. No 
obstante, sí podemos afirmar que este 
conflicto cobró más vidas palestinas que 
israelíes por la superioridad armamentística 
de Israel, así como que en el mundo han 
aumentaron las demostraciones antisemitas, 
las cuales atentan injustamente en contra de 
la integridad de judíos.

Dada la violencia extrema que ha generó esta 
disputa, celebramos la intervención de Egipto 
y las presiones de la comunidad internacional 
que lograron la paz. Siempre respetaremos 
la soberanía de las naciones, pero este es un 
caso excepcional pues su trasfondo religioso, 
social y político lo dota de una complejidad 
sin precedente. Con convicción decimos que, 
si existe solución a este conflicto, no será 
por medio de las armas, necesariamente será 
mediante el diálogo.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Regreso a las aulas
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- El anuncio del presidente Andrés 
Manuel López Obrador sobre regresar a 
las aulas a mediados de junio dividió la 
opinión pública. Mientras algunas personas 
consideran que existen condiciones para 
que sea seguro, otras piensan que implicaría 
arriesgar la vida de niños y familias enteras. 
–expuso a los presentes la reportera para 
dar inicio a la plática de esta semana- Yo 
creo que es apresurado, pero entiendo que 
surjan voces las cuales aboguen por las 

clases presenciales debido a los avances 
en el proceso de vacunación de maestros 
y la reactivación económica observada en 
distintas entidades.

-A principios de semana, en una conferencia 
matutina desde Palacio Nacional,  López 
Obrador anunció la intención de regresar 
a las aulas a nivel nacional a mediados de 
junio. Esto con el objetivo de aprovechar el 
último mes del ciclo escolar y lograr que 

EN CONFERENCIA MATUTINA DESDE PALACIO NACIONAL,  LÓPEZ 
OBRADOR ANUNCIÓ LA INTENCIÓN DE REGRESAR A LAS AULAS A 
NIVEL NACIONAL A MEDIADOS DE JUNIO. 
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los niños convivan, lo cual para nuestro 
presidente tiene un efecto mayúsculo en 
los infantes. –compartió el analista

-El presidente López Obrador también 
señaló que las posibilidades de regresar a los 
salones dependerían de cómo evoluciona 
la campaña de vacunación, aunque celebró 
que, conforme a información de la SEP, ya 
se había vacunado al 80% de los maestros 
del país. –añadió el consultor- Asimismo, 
recalcó que esta no sería una orden 
impuesta, sino que se buscará el consenso 
entre docentes, padres y madres de familia 
y autoridades locales.

-En la mañanera en la cual se hizo este 
anuncio, Andrés Manuel le propuso a la 
jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum, regresar a clases 
presenciales a mediados de junio y la 
mandataria dijo estar de acuerdo; –dijo el 
político- Como siguiendo la instrucción de 
un jefe, las autoridades capitalinas dieron 
a conocer al día siguiente que la Ciudad de 
México regresaría a las aulas el 7 de junio, 
un día después de los próximos comicios 
electorales.

-Luis Humberto Fernández, autoridad 
educativa federal de la Ciudad de México, 
explicó que se buscará un regreso 
ordenado, escalonado, seguro y con 
diálogo, además de aclarar que solo habrá 
clases presenciales en las comunidades 
educativas donde así lo decidan. De igual 
manera, compartió que se procurarán 3 
filtros para corroborar que los niños estén 

sanos: en casa, al llegar a la escuela y en la 
entrada del salón. –señaló la reportera

-El funcionario igual expuso las medidas de 
seguridad que se aplicarán entre las cuales 
destacan el uso obligatorio de cubre bocas, 
la vacunación de todo el personal docente, 
la sana distancia y asistencia alternada, el 
uso de espacios abiertos, la suspensión 
de ceremonias y apoyo socioemocional a 
docentes y niños. También se contempla 
cerrar por 15 días los colegios donde se 
registre al menos un contagio, y dividir 
los salones en dos grupos para que unos 
asistan los lunes y miércoles mientras que 
los otros asistirían martes y jueves; viernes 
quedaría reservado para el grupo que 
necesite mayor acompañamiento.

-Por si a alguien le quedaban dudas sobre 
el control que López Obrador tiene sobre 
Claudia Sheinbaum, la rapidez con la cual 
el gobierno de la Ciudad de México llevó a 
cabo lo que le pidió el presidente es muestra 
de este sometimiento. –comentó la 
abogada- Me preocupa pues recuerdo que 
Andrés Manuel había admitido que no eran 
pensados sus comentarios compartidos 
durante las mañaneras, eran ocurrencias. 
Me parece inadmisible que se disponga 
regresar a las aulas por una ocurrencia del 
momento y no porque realmente existan 
las condiciones para hacerlo.

-Coincido contigo amiga jurisconsulta 
ya que las cifras no son alentadoras. De 
acuerdo al corte del miércoles, en México se 
habían registrado 220,850 fallecimientos 
por Covid-19 y 2,387,512 casos confirmados; 
recordemos que esta cifra representa 
un estimado pues en realidad es mucho 
mayor. Además, de acuerdo con un datos 
de la Universidad John Hopkins, México 
es el cuarto país con más fallecimientos 
en el mundo. Abrir las aulas sin que la 
mayor parte de la población esté vacunada 
seguramente aumentará el número de 
contagios y, por lo tanto, de fallecimientos. 
–reflexionó el editorialista

-Decidir reanudar las clases presenciales 
no es una ocurrencia sin fundamento. 
–afirmó el consultor- Como ya dijeron, 
se dispusieron medidas estrictas para 
garantizar la seguridad de estudiantes y 
maestros; además, en algunos estados de 
la República ya iniciaron las clases semi 
presenciales.

-Uno de éstos es Jalisco, donde desde el 
primero de marzo se reanudaron clases en 
algunos centros educativos y este lunes 
se oficializó el regreso escalonado. Se 
destinaron millones de pesos a rescatar 
las aulas por el abandono y una cantidad 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

LA JEFA DE GOBIERNO 
DE LA CDMX, CLAUDIA 
SHEINBAUM, ESTUVO 
DE ACUERDO CON 
LA PROPUESTA DEL 
PRESIDENTE DE 
REGRESAR A CLASES 
PRESENCIALES A 
MEDIADOS DE JUNIO 
PRÓXIMO.
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aún mayor para comprar insumos de 
protección sanitaria. Igualmente, se 
estableció que los grupos debían tener 
un máximo de 9 personas, se permitieron 
citas en las instalaciones educativas 
para orientación a padres y estudiantes, 
se permitió acudir a los edificios para 
inscripciones y se habilitaron áreas 
para recepción de trabajos, entre otras 
disposiciones. –platicó la reportera

-Sobre el caso de Jalisco, me pareció valioso 
el comentario de las autoridades locales 
sobre las bondades que observaron al 
dar autonomía a los planteles educativos 
para elegir sus estrategias de reactivación 
pues, según las autoridades jaliscienses, 
les permitió contar con amplio abanico 
de posibilidades. –opinó el político- Tener 
distintas rutas de acción en una entidad 
en la cual existen más de 13,000 escuelas 
y 1 millón 600 mil estudiantes le permite 
al gobierno y a la sociedad atender las 
necesidades de las distintas realidades de 
la región.

-Chiapas igual emprendió esfuerzos 
para retomar las clases presenciales, 
pero con una perspectiva más modesta 
que Jalisco. El gobierno chiapaneco inició 
un programa piloto en 500 escuelas 
públicas y privadas para construir una 
ruta segura de regreso a clases, la cual se 
fundamentará en argumentos sólidos y 
compromisos compartidos. Se espera que 
en los próximos días se sumen al programa 
piloto más de 2,000 centros educativos 
y, después de definir la ruta segura, 
se generalice a los demás planteles. –
intervino la empresaria- Al igual que en 
los casos ya comentados, las autoridades 
locales hacen énfasis en la necesidad de 
dialogar con los docentes y dispusieron 
crear “representantes educativos” para 
facilitar los acuerdos.

-Coahuila también optó por un programa 
piloto con 70 escuelas, el cual inició este 
lunes 17 de mayo. Similar a Chiapas, en 
Coahuila buscan prever complicaciones 
que pudiesen suscitar en la futura 
reactivación general.

-Es cierto que estos ejemplos demuestran 
una tendencia a regresar a las aulas, pero 
no debemos confiarnos. En Campeche, 
por ejemplo, el gobierno decidió aplazar 
la segunda etapa de su plan de regreso 
a aulas después de que dos colegios se 
cerraran por sospechas de contagios. –
advirtió la abogada

-Me parece prudente el señalamiento de 
nuestra amiga abogada pues también hay 
entidades que se han mostrado renuentes 

a retornar a los salones. 
Hidalgo es una de ellas 
pues el gobernador Omar 
Fayad Meneses dijo que los 
hidalguenses regresarían 
a clases hasta que existan 
las condiciones para ello. El 
mandatario reconoció que 
en los próximos días estará 
vacunado el 99% del personal 
educativo de su estado, pero 
se rehusó a poner en riesgo 
a la comunidad estudiantil. –
informó el editorialista- Fayad 
Meneses afirmó que seguirán 
apostándole a la vacunación 
generalizada para retomar 
actividades.

- ¿Cómo reaccionó el gobierno 
de Yucatán a esta noticia? –
nos preguntó nuestro político 
a mí y a la empresaria
-No rechazó la idea como en Hidalgo, 
pero sí mostró reservas pues aclaró 
que el regreso a las aulas sería hasta 
el próximo ciclo escolar, a mediados de 
agosto, y no sería obligatorio. –contestó la 
empresaria- La realidad es que ya existe 
una reactivación económica importante en 
Yucatán, entonces no sería incongruente 
reiniciar clases; sin embargo, me imagino 
que el riesgo de exponer la vida de niños 
es un peso político y moral con el que 
nadie quisiera cargar.

-Decidir abrir las aulas hasta agosto le 
permitiría al gobierno yucateco asumir de 
mejor manera los riesgos ya que tendría 
más tiempo para definir protocolos 
adecuados, así como también podría 
observar cómo evolucionan los contagios 
en las entidades que decidan retomar las 
clases presenciales a mediados de junio 
como dijo el presidente López Obrador.

-Sin duda, una postura prudente la del 
gobierno yucateco dadas las condiciones 
actuales del país y de su entidad. En lo 
personal, creo que el gobierno federal 
subestima las posibilidades de contagio 
de los estudiantes, especialmente de 
aquellos que son adolecentes o adultos 
jóvenes. Aún más, se subestima la cadena 
de contagios que pueden crear entre las 
aulas y los hogares. Afortunadamente, 
parece existir la disposición de permitir 
a los planteles educativos decidir sobre 
la reactivación e igual de suspender la 
estrategia si se presentan contagios. –
concluyó el político- Esperemos que se 
mantengan estas posturas, de lo contrario 
corremos el riesgo de que se complique 
aún más la tragedia que ya tenemos en 
nuestras manos.

EL GOBERNADOR 
DE HIDALGO, OMAR 
FAYAD MENESES 
DESCARTÓ UN 
PRONTO REGRESO 
A LAS AULAS EN 
ESA ENTIDAD, SERÁ 
HASTA QUE EXISTAN 
LAS CONDICIONES 
PARA ESO.
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OPINIÓN
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SI ERES UNA
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¿

Sabías que debes contar con un plan de manejo y disposición

final de residuos.
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el servicio de recolección y transporte de residuos.
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oara comprobar la trasabilidad y disposición final

de tus residuos.
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CLAROSCURO

La declinación del candidato a 
gobernador de Movimiento 
Ciudadano, Ricardo Bours, 

a favor del de la Alianza por 
Sonora, Ernesto Gándara, le 
da un giro a una elección en la 
que Morena se sentía ganador 
a pesar de que su candidato, 
el ex secretario de seguridad, 
Alfonso Durazo Montaño, 
parecía llevar la delantera.

El asesinato del candidato 
a alcalde de Cajeme, Abel 
Murrieta, sirvió para que 
el emecista se aliara con 
el candidato opositor y así 
presentar un frente más 
compacto en contra de quien, 
dicen, es el responsable de la 
falta de seguridad en el país y 
que no logró siquiera pacificar su propia 
tierra durante el tiempo que encabezó 
el cargo en el gobierno federal. Bours 
dice que hubo 1,600 muertos en un año 
en Cajeme, Sonora.

La decisión de Bours se da en momentos 
en que el propio presidente se metió de 
lleno a la elección, en franca violación 
a la Constitución, precisamente contra 
los candidatos punteros en Nuevo 
León, Samuel García de MC, y la Alianza 
PRI-PRD, Adrian de la Garza quienes 
desplazaron a su candidata Clara Luz 
Flores a un lejano tercer lugar luego de 
ser exhibida con un vídeo de la secta 
Nxivm, cuyo líder está preso en EEUU 
por abusos sexuales.

MC acusó al presidente López Obrador 
de la inseguridad en el proceso electoral 
que ha costado la vida a 85 candidatos 
a cargos de elección popular, entre ellos 
76 opositores al régimen.

Comparado con la elección federal 
de 2018, hay un incremento del 68.34 
por ciento en el número de políticos, 
funcionarios y activistas asesinados, 
pues entre septiembre de 2017 y abril 
del siguiente año se registraron 85 
víctimas mortales, de acuerdo con 
datos de la consultora Etellekt.

Según publica El Financiero, durante el 
actual proceso electoral que inició en 
septiembre de 2019, y hasta abril de 
2021, se han registrado 169 incidentes 
de violencia política, de acuerdo con un 
recuento de Integralia Consultores; en 
estos atentados, ha habido 210 víctimas 
de las cuales 143 fueron mortales.

La declinación del emecista cambia 
la configuración de los comicios en 
esa entidad –quizá del país- que iba 
prácticamente empatada: 38 puntos 
tenía el candidato de la alianza contra 
40 del oficialista Durazo. MC tenía el 12 
por ciento de preferencias electorales 
con datos al primero de mayo.

Según la mayoría de encuestas al cierre 
de esta edición, Durazo y Gándara 
se disputan las elecciones con una 
intención de voto cercana al 40 por 
ciento cada uno, si bien el exministro de 
Seguridad de López Obrador llevaría la 
delantera por la mínima sin que con ello 
rompiera un empate técnico.

Sonora reporta que 2020 fue el año en el 
que se alcanzó el récord en homicidios 
dolosos, en crímenes con todo el sello 
de la delincuencia organizada.

TODO CAMBIA

Mientras Morena se 
desbarranca de sus 

prácticamente seguras 
victorias ante la 

desastroza gestión 
presidencial, el índice 

de pobreza laboral 
aumentó en 26 de las 32 

entidades federativas.
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Empero, el asesinato del abogado de la familia Lebarón, 
Abel Murrieta, sacudió a la entidad no sólo por cómo 
se efectuó mientras caminaba por calles y plazas en 
busca del voto, sino que el homicidio que tiene todas 
las características de haber sido perpetrado por 
profesionales. 

Murrieta tenía una extensa vida profesional en la 
procuración de justicia y había servido en gobierno de 
distinto signo político y se le consideraba incorruptible.

La declinación provocaría una revaloración del partido 
Movimiento Ciudadano cuyas posibilidades de ganar 
diputaciones federales había disminuido de 25 a 12 
escaños a pesar de sus posibilidades de ganar Nuevo 
León, único estado en el que se le concede posibilidades 
de lograr la gubernatura, de acuerdo con proyecciones 
de SIMO Consoulting para El País.

El asesinato, perpetrado a tres semanas de los 
comicios, reconfigura políticamente la posibilidad de 
que MC realice más alianzas en todo el país, a lo que se 
había negado reiteradamente y muchos lo calificaron 
como una intención de fragmentar el voto opositor 
para derrotar a los candidatos de Morena.

La declaración de MC sobre la salida de su candidato 
en Sonora, sin embargo, deja claro que postularán a 
otro candidato porque ellos están buscando “nuevos 
liderazgos”.

En un video que empezó a circular este lunes 17 de 
mayo en Twitter, Eliseo Fernández Montufar, dijo que 
en su gobierno habría un cambio total que “es trabajar 
de la mano del presidente y erradicar la corrupción, 
es generar condiciones de desarrollo: salud, empleo, 
vivienda y seguridad; es educación de calidad, gratuita 
y blingüe para tus hijos e hijas”.

Mientras la dirigencia de su partido llama a cuentas al 
presidente, Eliseo sigue tratando de hacer creer que 
él es un candidato que tiene cercanía con Morena, a 
pesar de que en más de una ocasión se acercó a pedir 
lo consideraran y en cada ocasión recibió un rechazo.

El problema más acendrado es el candidato de MC en 
su compulsión a verse a sí mismo como la solución 
a todos los problemas, esos que aún lo persiguen 
por su desaseada gestión al frente del ayuntamiento 
campechano.

¿Lo obligarán a declinar por su dirigencia nacional? La 
moneda está en el aire, pero en el camino el presidente 
pierde a sus aliados del PES, en una declaración de 
su prsidente, Hugo Erick Flores critica la gestión 
presidencial en Pemex y CFE y asegura que esa idea de 
regresar al pasado ya no es válida.

La contrarreforma energética es un error igual que la 
propuesta para ampliar el mandato del presidente de la Corte, 
asegura y señala que ellos se han opuesto a esos temas y que 
los han votado en contra.

Mientras Morena se desbarranca 
de sus prácticamente seguras 
victorias ante la desastroza gestión 
presidencial, el índice de probreza 
laboral aumentó en 26 de las 32 
entidades federativas, debido al 
repunte de las líneas de pobreza 
extrema por ingresos de 3.7% en 
zonas urbanas y de 4% en zonas 
rurales.

La pobreza laboral, es decir, el 
porcentaje de la población con un 
ingreso laboral inferior al valor de 
la canasta alimentaria aumentó 3.8 
puntos porcentuales a nivel nacional, 
al pasar de 35.6% a 39.4% entre el 
primer trimestre de 2020 y el primer 
trimestre 2021, informó el Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (Coneval). 

Entre los factores que explican el 
incremento anual de la pobreza 
laboral se encuentran la disminución 
anual de 4.8% en el ingreso laboral 
real y el aumento de las líneas de 
pobreza extrema por ingresos (valor 

monetario de la canasta alimentaria), de 3.7% en zonas 
urbanas y de 4.0% en zonas rurales. 

La pobreza laboral aumentó en 26 de las 32 entidades 
federativas. Destacan Ciudad de México con un incremento 
de 14.9 puntos porcentuales; Quintana Roo con 10.1 y Baja 
California Sur con 8.3 puntos.

El ex secretario de 
seguridad, Alfonso 
Durazo Montaño, 
parecía llevar la 
delantera por la 
gubernatura de Sonora 
pero el asesinato del 
candidato a alcalde de 
Cajeme, Abel Murrieta, 
complicó seriamente 
sus aspiraciones.
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OPINIÓN

No puedo decir que los conozco muy bien y 
que son mis amigos, no, no es así, pero sí 
los conozco lo suficiente como para poder 

opinar de ellos.

Si, usted tiene razón, hablo de Renán Barrera 
Concha y de Jorge Carlos Ramírez Marín, 
candidatos a la Alcaldía de Mérida por el PAN y 
el PRI, respectivamente.

Y dicho sea de paso, conozco también a varios 
de los demás aspirantes a ocupar la silla 
presidencial del Ayuntamiento de Mérida, pero, 
con todo respeto, creo que en esta ocasión el 
proceso de elección no los favorece.

Tal vez para el siguiente, donde estará de por medio la silla 
del ejecutivo estatal y el panorama sea otro, pero para este, 
lo dudo, aunque estamos en México y sabemos que en México 
todo es posible... Pero, juguemos a la lógica.

Los aspirantes del PAN y del PRI son gente preparada, 
experimentada, no hay duda: Jorge Carlos, incluso, con roce en 
los ámbitos de la política nacional, llegando a lucirse incluso, 
en el balcón presidencial acompañando a las autoridades 
federales en turno en eventos como los desfiles del 16 de 
septiembre. Su carrera legislativa, gracias a sus dotes como 
orador, lo ubican en un lugar preferente en el ámbito, sin duda.

A su vez Renán, quien también ha ocupado la legislatura local 
y se ha desempeñado en dos ocasiones al frente de la comuna 
de Mérida, conoce, con lujo de detalle, los avances, cierto, y 
también las necesidades y las carencias de esta gran capital 
maya.

Sinceramente, Renán, pienso, no lo ha hecho mal y además de 
su experiencia, preparación y carisma, tiene claro qué es lo que 
la ciudad de Mérida requiere para continuar evolucionando, 
aún después de enfrentar y agarrar -junto con el gobernador- 
al toro por los cuernos ante el embate de la pandemia cuyos 
efectos positivos se van dejando sentir, gradualmente, muy 
despacio, tal vez lento; sin dejar atrás y menos olvidar su 
estela de dolor.

El tema central de este asunto es que tanto Renán como Jorge 
tienen capacidad para gobernar Mérida, sí, eso pienso. No 
obstante, Jorge tiene una carga que representa a una de las 
organizaciones políticas que más tiempo gobernó a México y 
gracias a sus resultados han llevado al país y a sus habitantes 
a elegir a un gobernante nacional que, hasta el momento, 
parece ser una mala copia del anterior y además plagado de 
viejos moldes y maneras de utilizar y aplicar la política, exacto, 
como se hizo en las décadas de los setentas y ochentas del 
siglo pasado.

A favor de Jorge Carlos, diría, que su formación 
política no es igual a la de quienes gobernaron 
y, siento, desean continuar gobernando Mérida 
y el Estado de Yucatán aún bajo la sombra de 
un político que dejó honda huella y que la gran 
mayoría de los yucatecos de las generaciones 
de finales del siglo pasado, en adelante, 
conocimos bien, muy bien, e incluso fuimos 
testigo del cómo y por qué gobernaba con su 
muy peculiar y característico estilo.

No. El actual candidato del PRI a la comuna, 
pertenece a otra camada, a otra generación de 
priistas, que nacieron e identificaron bien con 

una corriente, digamos más conciliadora y afín con principios 
del mismo panismo, adversario del viejo PRI que gobernó la 
entidad muchos años hasta antes de que Patricio Patrón y 
Mauricio Vila le pongan un alto.

Qué quiero decir, bueno, que tanto Renán como Jorge, creo 
yo, no tendrían ningún problema de alternar gobierno con 
el actual titular del poder ejecutivo estatal que, dicho sea de 
paso, además, define muy bien su forma y modo de gobernar al 
grado de poder seguir administrando sus planes, proyectos y 
programas durante lo que resta de su gestión, esté quien esté 
en el palacio de enfrente, más bien diría con la mira puesta en 
otros ámbitos, en otros objetivos, que bien alcanzaría gracias 
su experiencia, capacidad y habilidades adquiridas en el lapso 
de su desempeñado como alcalde y ahora gobernador. Es 
decir, quiere, tiene y va por más.

Ahora ¿Quién va adelante, en las encuestas?

Bueno cada uno dice que él, pero usted ¿qué opina? Digo yo 
que Renán está adelante, pero aún falta un tramo, digamos 
interesante. Jorge está apretando el paso, sabe que tiene 
que hacerlo, e incrementando y endureciendo sus críticas al 
opositor y a la administración municipal porque así tiene que 
hacerlo si en realidad quiere ser alcalde; sabe que tiene que 
recurrir a todos los recursos habidos y por haber sean le sean 
útiles y necesarios.

Para terminar, solo pido a los meridanos voten, voten por 
quienes ustedes quieran, pero voten, no dejen que otras 
personas decidan por ustedes. Salgan y ejerzan su derecho 
y obligación del voto, elijan a su alcalde, a sus diputados 
federales y estatales, pero háganlo, no esperen. Estamos 
ante un momento histórico donde tenemos que participar si 
en realidad queremos una ciudad, un estado y un país más 
próspero y justo para todos.

Ya cometimos errores, no los volvamos a repetir.

 La Joya de la Corona:
 Batalla de 2
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Las redes sociales son plataformas creadas 
para que las personas se comuniquen entre sí. 
Las más populares son Facebook, Instagram, 

Twitter y LinkedIn.

Existen redes menos conocidas, dirigidas a 
públicos específicos integrados por quienes tienen 
necesidades, objetivos o intereses específicos.

Una de ellas es InterNations (internations.org), 
fundada en 2007 para proporcionar “una plataforma 
en donde los expatriados de todos los países del 
mundo pueden establecer contactos, socializar y 
encontrar información y servicios confiables, donde 
sea que estén. Una plataforma que les facilite la 
vida a los expatriados”.

En este caso expatriado describe a 
cualquier persona que por razones de 
trabajo o decisión personal vive fuera 
de su país de origen.

De acuerdo con Finnaccord, una 
empresa británica de investigación 
y consultoría de mercados 
especializada en seguros y otros 
servicios financieros, actualmente 
hay 87.5 millones de expatriados. 
4.1 millones de ellos, que residen en 
420 ciudades alrededor del mundo, 
pertenecen a InterNations, lo que 
la hace la red social de su tipo más 
grande del mundo.

Cada año InterNations elabora diversos índices, 
entre ellos el de Los Mejores y Peores Lugares para 
Vivir y Trabajar en el Extranjero y hace unos días 
difundió el que corresponde a este año.

El índice se elaboró con base en una encuesta 
hecha entre 12 420 expatriados que representan 
a 174 nacionalidades y que viven en 186 países y 
territorios, México incluido.

En este índice México ocupa el segundo lugar entre 
los mejores lugares para vivir, abajo de Taiwán y 
arriba de otros 57 países.

InterNations explica que “México ocupa el 2° lugar 
entre 59 destinos en todo el mundo. Incluso está 
calificado como el mejor país para expatriados en 

el Índice de Facilidad para Establecerse: al 85% le 
resulta fácil establecerse en México (frente al 62% 
a nivel mundial), y el 78% dice que es fácil hacer 
amigos locales (frente al 44% a nivel mundial). Un 
expatriado estadounidense dice que ‘la cultura y la 
amabilidad de la gente local’ es lo que más le gusta 
de vivir en México. México también obtiene buenos 
resultados en los índices de Finanzas Personales 
(2º lugar) y Costo de Vida (4º lugar). De hecho, cuatro 
de cada cinco expatriados (80%) están satisfechos 
con su situación financiera (frente al 64% a nivel 
mundial), y el 90% dice que el ingreso familiar 
disponible es suficiente o más que suficiente 
para cubrir sus gastos de subsistencia (frente 
al 77% a nivel mundial). México se desempeña 

ligeramente por debajo del promedio en el Índice 
de Calidad de Vida (31º lugar). Ocupa el puesto 42 
en la subcategoría de Calidad del Medio Ambiente, 
con un 27% de los expatriados descontentos con 
la infraestructura de agua y saneamiento (frente 
al 12% a nivel mundial). Además, México incluso 
termina entre los 10 últimos de la subcategoría 
de Seguridad y Protección (51), con un 20% de 
los expatriados preocupados por su seguridad 
personal (frente al 8% a nivel mundial). A pesar 
de eso, el 89% de los expatriados en México están 
contentos con su vida en general (frente al 75% a 
nivel mundial), lo que coloca al país en primer lugar 
a nivel mundial en cuanto a felicidad personal”.

No cabe duda: con todos sus problemas, México 
mantiene su magia y encanto.

México, un gran lugar para vivir
InterNations (internations.org) fue 
fundada en 2007, es una plataforma 
que facilita la vida a los expatriados.

Por: Eduardo Ruíz-Healy.
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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El mundo empieza a contaminar 
marte, y la pregunta hasta cuando 
entendernos al ser humano, que por 

su naturaleza ha sido, será, y continuara 
siendo, el que ha realizado cambios en 
su entorno, y a según con su fuerza e 
violencia de obtener lo que desea.

El hombre, a lo largo del camino recorrido 
desde su concepción, evolución, 
revolución e inserción en el planeta, ha 
tratado de sentirse cómodo colocando 
diferentes abrigos con etiquetas que 
indican la marca, en el tiempo que lo 
cree conveniente; como la del dinero, 

discriminación, jerarquías, economías, 
materias primas, países, regiones, etc., 
todos estos abrigos están causando en 
forma continua sentir el calor del peso, y 
está llevando a no sentirse cómodo.

El mundo esta tan acostumbrado a 
sentirse cómodo, y hacer que cambie; 
se ha vuelto complicado ante tantos 
intereses económicos, financieros, 
energéticos y ahora de índole ambiental.

El ser humano en el mundo para que 
adapte, en forma ya no paralela a la 
energía con el cuidado del entorno; no 

OPINIÓN OPINIÓN

El mundo apológico

Por: Ramses Pech – Grupo Caraiva – 
León & Pech architect. 
ramses.pech
@economiaoil

México debería tomar la forma como el estado de california de nuestro vecino, 
a donde logro tener una armonía entre la calidad, y la necesidad de tener una 
mejor calidad del aire.
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hay que obligarle a quitarse el abrigo, 
si no dejar que se sienta cómodo, y por 
su propia cuenta entenderá que debe 
dejarlo a un lado para continuar.

Podrás tener una ideología que pueda 
ayudar a una sociedad en tu entorno, 
pero dejas en primer plano a la fuerza 
de tus pensamientos alineados a lo que 
tú crees que es mejor; pero dejas de usar 
la lógica y te conviertes en una mente 
más que solo pretende trascender en 
forma individual.

Hoy la fuerza en un crecimiento de un 
país no depende de una sola persona, 
depende del conjunto de beneficios 
acoplados en y fuera de, utilizando la 
lógica para poder dar certeza para el 
futuro.

La Fábula de Esopo, indica que la 
persuasión y el razonamiento, es mucho 
mejor que la fuerza y la violencia. 
Alguien que piensa que presionar desde 
su punto de vista, y no ser parte de un 
cambio generacional, no será incluyente 
y deberá estar aislado en un tiempo no 
definido.

El mundo tan complejo de supervivencia actual 
deriva en dos simples palabras: Dinero y Poder.

El peculio, a según información de IRENA, 
indica que el mundo está empezando a quitar 
ciertos abrigos que pesan, y está dejando 
por sí solos. A partir del 2022, el estudio 
realizado de la transición energética por esta 
organización, indica que “La inversión en 
transición energética tendrá que aumentar en 
un 30% sobre la inversión planificada hasta un 
total de 131 billones de dólares de aquí a 2050, 
lo que corresponde a 4.4 billones de dólares de 
media cada año, y donde Las políticas sociales y 
económicas nacionales desempeñarán un papel 
fundamental para lograr”.

Una parte fundamental de la transición 
energética estará ligada a la forma como 
generamos la electricidad (El consumo de 
electricidad más del doble para 2050), y al 
parecer, estamos más preocupados por esta 
parte, cuando a un no sabemos, en el cómo 
eliminaremos en su totalidad a el uso de 
combustibles fósiles.

Cualquiera que sea la reacción a seguir, debemos 
dejar en claro que, sin una política pública acorde, 
nada servirá hacer una transición energética 
hacia la electrificación. El problema en el 
mundo, son los gases de efecto invernadero, 
y estos están ligados en forma directa con el 
transporte. Siendo los automóviles de pasajeros 
en forma directa, al ser más de mil millones 
en el mundo transitando. Al problema hay que 

dejarlo claro, no está en el motor, está en el 
combustible introducido a él para su movilidad 
de todas sus piezas.

En México, nos empezara afectar al cambiar 
regulaciones en cuanto a la calidad de 
combustibles, a no seleccionar en forma 
correcta el porcentaje de oxigenantes para 
poder llegar a una combustión completa, ante 
la falta de un plan de largo plazo de la forma de 
hacer el cambio generacional a carros eléctricos. 
Una de las políticas de este estado, es contener 
de MTBE no más de 0.05 por ciento en volumen 
a partir del 1 de julio de 2007.

México debería tomar la forma como el estado de 
california de nuestro vecino, a donde logro tener 
una armonía entre la calidad, y la necesidad de 
tener una mejor calidad del aire.

Entonces el ser humano, tiene diferentes abrigos 
que ha colocado etiquetas para cada momento 
que sienta que cambia las condiciones, y hoy 
día esto ha vuelto más pesado el andar de la 
humanidad para tener una mejor calidad de vida.

Sera en lo posible que tengamos que regresar, 
al inicio de la humanidad dejando de usar 
toda la tecnología que tenemos acceso, para 
no deteriorar cada día más al planeta, o 
simplemente deberemos dejar ciertos abrigos 
que nos ayuden hacer menor la carga, y con una 
menor inversión.

Esperemos que la moraleja de ESOPO: NO SEA 
NUESTO FUTURO, EN EL PRESENTE.
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Candidatos a la Alcaldía de Mérida,
cara a cara en evento del IEPAC

Los 10 aspirantes a la Alcaldía de 
Mérida participaron en el debate 
convocado y organizado por el  

Instituto Electoral y Participación 
Ciudadana de Yucatán (Iepac), en lo 
que fue más bien una exposición de 
propuestas y ofertas de campaña, 
acompañada de una serie de 
señalamientos y acusaciones en 
contra del candidato de Acción 
Nacional, que busca la reelección al 
cargo.

El debate, que se llevó a cabo el 19 
de mayo pasado, tuvo una duración 
de 95 minutos, inició a las 21 horas 
y concluyó a las 22:35, se desarrolló 
bajo el formato de tres rondas de 

participación, la primera ronda se 
realizaron preguntas surgidas de los 
ciudadanos, en la segunda ronda, 
se hicieron preguntas directas a 
los candidatos, y en la tercera, cada 
aspirante mencionó el reto más 
difícil que ha vivido y su mensaje de 
despedida.

De acuerdo con el conteo oficial, 
el evento fue visto por unas 4 mil 
personas a través de la plataforma 
de Facebook.

A continuación, los posicionamientos 
que generaron algunos de los 
candidatos participantes tras 
concluido el debate: 

EspecialEspecialESPECIAL

DEBATEN

Especial  / La Revista 

Los 10 aspirantes a 
la Alcaldía de Mérida 
participaron en el 
debate convocado 
y organizado por el  
Instituto Electoral y 
Participación Ciudadana 
de Yucatán (Iepac).
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“Demostré que sé gobernar 
una ciudad, aún en medio 
del caos, no es la primera 
vez, ya lo hice en 2012 y 
ahora puedo ir por más.”

“Mérida tiene el potencial 
y la gente para ser una 
ciudad de oportunidades, 
pero para ello debe tener un 
Ayuntamiento que atienda, 
escuche y materialice las 
soluciones”

El aspirante de Acción Nacional 
demostró en todo momento su 
madurez política y señaló que su 
campaña “Más Mérida” no está 
enfocada en realizar ataques hacia 
sus contendientes, sino que está 
concentrada en presentar propuestas 
que den garantía y solución a los retos 
y desafíos a los que hoy se enfrenta 
Mérida.

“Demostré que sé gobernar una 
ciudad, aún en medio del caos, no es 
la primera vez, ya lo hice en 2012 y 
ahora puedo ir por más.”

En su participación, Renán Barrera 
expuso que sus propuestas fueron 
realizadas de acuerdo con las 
preocupaciones y necesidades que 
las y los ciudadanos le han externado 
durante sus recorridos por las calles 
de las colonias, fraccionamientos 
y comisarías, las cuales se han 
resumido en dos pilares importantes: 
salud y economía.

En salud y emergencia sanitaria 
resaltó que, durante la emergencia, 
y en coordinación con el gobierno del 
Estado, Mérida supo proteger a sus 
ciudadanos en su salud y economía.

Una prueba de que velaré por la salud 
de toda la población es que desde mi 
campaña estoy cuidando a nuestros 
colaboradores implementando 
estrictas medidas de bioseguridad 
para darle confianza a la gente. 
Continuaré reforzando todas las 
acciones de salud que hemos 
emprendido desde el día uno que 
inició esta pandemia por COVID-19, 
agregó.
Además, continuó, hemos solicitado 
de manera respetuosa a las 
autoridades competentes, que la 
vacunación contra el SARS-CoV-2 
(COVID-19) se extienda al sector 
turístico, para agilizar la reactivación 
económica en el municipio.

En desarrollo social, economía 
y empleo el aspirante del PAN 
señaló que Mérida es una ciudad 
de oportunidades crecientes y que 
va bien “por eso vamos a seguir y a 
crear más programas para otorgar 
apoyos que reactiven y dinamicen la 
economía, y con solidaridad con los 
que menos tienen, Mérida irá a más”, 
dijo.

En cuanto a seguridad informó sobre 
el fortalecimiento de la Línea Mujer, 

duplicar el número de guardaparques, 
la instalación de cámaras de 
seguridad en los espacios públicos, 
mantener la estrecha coordinación 
con la Secretaría de Seguridad 
Pública, más capacitación para los 
policías municipales y drones de 
vigilancia que vuelen en las zonas 
de mayor movilidad, como el área 
cercana a los mercados del centro de 
la ciudad.

Destacó que en sustentabilidad y 
medioambiente en los próximos 
tres años Mérida contará con más 
de 150,000 nuevos árboles. De igual 
manera continuaré con la segunda 
etapa de Ya´axtal, la creación de 
un nuevo Hospital veterinario y un 
Centro de Control Canino y Felino de 
Mérida, la instalación de más Puntos 
Verdes, la introducción de las calesas 
eléctricas y más incentivos para el 
uso de los paneles solares.

Finalmente, el candidato del 
blanquiazul agradeció todo el 
respaldo que a lo largo de estos 41 
días de campaña le han otorgado 
mujeres, hombres y jóvenes quienes 
se han acercado para sumarse al 
proyecto ganador “Más Mérida”: 
A Mérida somos más los que la 
queremos, en Mérida vivimos en paz, 
en Mérida tenemos todo lo necesario 
para construir todos juntos un futuro 
seguro, así me lo han hecho saber y 
a eso me comprometo, a ir por más”.

Por su parte, el candidato del PRI-PRD, 
Jorge Carlos Ramírez Marín, demostró 
que cuenta con las propuestas 
más sólidas y puntuales para los 
ciudadanos durante el debate del 
Instituto Electoral de Participación 
Ciudadana (IEPAC).

Durante sus intervenciones, presentó 
la solución a las demandas más 
sentidas de los habitantes de la 
capital yucateca, para lo que aseguró 
sólo se requieren tres años al frente 
del Ayuntamiento.

En este sentido, enfatizó en la 
necesidad de contar con un gobierno 
honesto, preocupado por la gente y 
eficiente en la administración de los 
recursos.

Por ello, recordó que durante su 
gestión la salud de los meridanos será 
una prioridad con la construcción de 
15 clínicas de primer contacto en las 
zonas más vulnerables.
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La atención de la salud mental 
también será un pilar en la estrategia 
de gobernanza, por ello 3 de esas 
clínicas contarán con atención por 
especialistas en la materia, mientras 
que de igual forma, presentó su 
propuesta para la creación del Centro 
Municipal contra las Adicciones con 
Internamiento y el Centro para la 
Atención de Enfermedades Nerviosas.

Ramírez Marín atendió el debate de la 
autoridad electoral con un proyecto 
para su gobierno que se sustenta en 
la confianza a los ciudadanos, por lo 
que recordó que entre sus propuestas 
se encuentra el crédito a la palabra 
para mujeres que deseen emprender 
o expandir sus negocios, además de 
impulsar a las empresas establecidas 
para que puedan reconvertir su 
consumo eléctrico a energía solar.
Añadió que el Ayuntamiento será 
el aval de estos préstamos, pues el 
gobierno municipal debe ser el motor 
de la reactivación económica y dejar de 
gobernar desde un escritorio.

Finalmente, Ramírez Marín subrayó 
que además de gobernar con la gente, 
el Ayuntamiento será el trampolín 
para que jóvenes, emprendedores y 
empresarios logren alcanzar las metas 
que se han propuesto.

En tanto, Víctor Cervera, candidato de 
Movimiento Ciudadano abordó el tema 
del combate a la violencia de género, 
así como la inclusión y el desarrollo 
de la ciudad, para los cuales planteó 
sus propuestas de refugios violeta, 
construcción y repavimentación 
de calles, así como hacer valer 
efectivamente la ley, sin corrupción, 
como la manera de iniciar un nuevo 
trato para la ciudad.

“Has demostrado que no sabes 
gobernar y le está saliendo muy caro 
a los meridanos, tenemos una deuda 
de 800 millones por luminarias, ¿Cómo 
creerte?, ¿Cómo creer que de veras 
necesitas tres años más?, cuestionó 
al candidato del PAN y alcalde con 
licencia Renán Barrera, quien evadió 
responder.

En el desarrollo del debate, Víctor 
señaló que la administración municipal 
actúa al margen de la ciudadanía: 
“Hay más de 20 consejos consultivos 
actualmente y a ninguno le hace caso 
el Ayuntamiento. Es el momento de 
hacer partícipe a la sociedad, no solo 
como opiniones, sino que sean quienes 

tomen las decisiones para saber qué 
hacer con su presupuesto y cómo 
trabajarlo”, resaltó.

Respecto a la salud, enfatizó la 
necesidad de “llevar los médicos a 
las colonias y comisarías, la gente 
está desesperada, hay que redirigir 
el presupuesto para comprar 
medicamentos y que de esa manera 
el Ayuntamiento apoye con el cuadro 
básico a la ciudadanía”.

En su conclusión hizo un llamado a la 
ciudadanía a votar naranja este 6 de 
junio ya que “Los mismos candidatos 
de siempre, del PRI y del PAN, no van 
hacer ahora lo que no han hecho en 
años. Es tiempo de los ciudadanos, 
es tiempo de votar por Movimiento 
Ciudadano”.

Por su parte, Ismael Peraza Valdez, 
dijo que ante un panorama político 
dominado por el bipartidismo, la 
corrupción y la mentira, ofreció 
honestidad y lealtad con las bases 
sociales.

Precisamente, recordó, en el año 2010 
fue víctima de una clase política que 
no respeta la democracia, “me pasaron 
a matar siendo diputado local, por 
decisiones cupulares me tuve que ir a la 
Ciudad de México exiliado, lejos de mi 
familia; es una clase política perversa, 
canalla, que no respeta ni siquiera la 
vida y la integridad de las personas; 
hay desaparecidos, hay secuestrados, 
hay gente que no volvimos a ver, está 
en los periódicos”.

Dijo que hoy está de pie, en la lucha, 
decidido a construir un cambio real 
con FXM, “un cambio útil para toda 
la sociedad, honesto, para combatir 
de frente y sin tregua la corrupción, 
la mentira y la impunidad. Vota FXM, 
vota rosa, por una Mérida para todos 
y por un éxito colectivo; no más Mérida 
fraccionada, no más partidocracia, no 
más clase política que se roba el dinero 
del pueblo y que anda con canalladas, 
usando el presupuesto para yates, 
mansiones y riqueza mal habida”.

En sus intervenciones, respondió a 
las inquietudes ciudadanas con sus 
propuestas de acciones en torno a 
la violencia de género, movilidad 
urbana, mejores condiciones para las 
personas con discapacidad y políticas 
ambientales, entre otras.

EspecialEspecialESPECIAL

“Hay que llevar los 
médicos a las colonias y 
comisarías, la gente está 
desesperada, hay que 
redirigir el presupuesto para 
comprar medicamentos y 
que el Ayuntamiento apoye 
con el cuadro básico a la 
ciudadanía”.

“Un cambio útil para toda 
la sociedad, honesto, para 
combatir de frente y sin 
tregua la corrupción, la 
mentira y la impunidad. Vota 
FXM, vota rosa, por una 
Mérida para todos y por un 
éxito colectivo”
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Con un ritmo impresionante, en 
41 días de campaña Víctor Hugo 
Lozano Poveda ha recorrido el IV 

Distrito, realizando caminatas, volanteo 
y reuniones con diferentes grupos, 
manteniendo un contacto cercano con 
los electores de esa zona de la ciudad.

El candidato del PAN-Nueva Alianza 
ha saludado de puño, como marca 
la nueva realidad, a más de 20 mil 
ciudadanos, entre jóvenes, mujeres, 
adultos y personas de la tercera edad, 
a quienes ha planteado sus propuestas 
en materia de salud, reactivación 
económica, empleo, emprendimiento, 
servicios públicos, medioambiente, 
transporte y vivienda digna, entre otros 
puntos de su agenda legislativa.

Víctor Hugo Lozano, a quien ya 
identifican como “el candidato de 
los lentes”, ha recorrido más de 400 
kilómetros en sus caminatas y visitas 
casa por casa, que equivale a ir 12 veces 
a Progreso o caminar casi la distancia 
que hay de Mérida a Villahermosa, lo 
que refleja la intensidad que imprime 
a sus actividades. El candidato ha 
gastado suela realmente.

Al entrar a la recta final de la campaña, el 
joven aspirante del PAN-Nueva Alianza 
pisará el acelerador con más caminatas 
y visitas casa por casa en colonias y 
fraccionamientos como Francisco de 
Montejo, Chuburná, Los Héroes, Las 
Américas, Cordemex, Campestre, San 
Ramón Norte y Villas la Hacienda, entre 
otros.

También regresará a comisarías como 
Dzityá, Dzibichaltún, Chablekal, Cholul, 
Chichí Suárez, Sitpach y Santa María 
Chí, para seguir llevando su mensaje 
y escuchar las inquietudes de las y los 
ciudadanos.

Siempre de buen ánimo y con la sonrisa 
que lo caracteriza, el candidato dialoga 
con los vecinos y recibe cada vez más 
muestras de apoyo. En sus caminatas 
y volanteo es común escuchar 

expresiones de “¡Estamos contigo!”, 
“¡Vamos con todo!”, “¡Juntos vamos por 
más!”, y “¡Arriba el PAN!”, lo que infunde 
mayor energía al candidato panista.

A diez días de que concluyan las 
campañas, Víctor Hugo Lozano prepara 
varias actividades para cerrar con 
broche de oro, particularmente con 
jóvenes y mujeres, en un ambiente de 
triunfo que ya se respira en el IV Distrito.

Especial / La Revista 

OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Víctor Hugo Lozano: Más de 400 km 
recorridos y más de 20 mil saludos 

en campaña, todo un récord

EL CANDIDATO 
HA RECORRIDO EL 
EQUIVALENTE A IR 12 
VECES A PROGRESO 
EN SUS CAMINATAS Y 
VISITAS CASA POR CASA.

VÍCTOR HUGO 
LOZANO ES 
CONOCIDO EN EL IV 
DISTRITO COMO “EL 
CANDIDATO DE LOS 
LENTES”.
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La confianza de las y los vecinos del tercer distrito 
federal de Mérida está con Pablo Gamboa Miner, así 
lo demuestran al caminar junto a él, acompañarlo y 

recalcar que tal y como lo ha hecho antes cumplirá con 
la ciudadanía.

Jefas y jefes de familia de Xoclán coincidieron al destacar 
que el Candidato del PRI es el único que ha firmado sus 
compromisos, las más de 30 acciones que realizará para 
impulsar la recuperación económica en los hogares, así 
como para llevar consultas médicas gratuitas y acercar 
productos de la canasta básica.

“Pablo es el ganador, pues cuenta con nosotros y 
sabemos que contamos con él. Desde la primera vez 
que fue diputado cumplió, estuvo con nosotros y venía 
constante al Paseo Verde para ver que estuviera bien”, 
señaló David Cárdenas.

Por su parte, Gamboa Miner recalcó que desarrollará 
diversos programas para atender las necesidades del 
sur y del poniente, para que mujeres, jóvenes, adultos 
mayores, las familias cuenten con su Legislador.

A la voz de “¡Arriba Pablo, vamos a ganar!”, las y 
los colonos lo recibieron en sus hogares donde el 
Candidato continúa escuchando para complementar sus 
propuestas y que su Plan Legislativo se fortalezca con 
la opinión de la ciudadanía.

Gaby Cejudo, candidata a Diputada Federal por 
el IV Distrito manifestó que este 6 de junio se 
tiene la oportunidad de revertir las disposiciones 

inadecuadas del gobierno y que ella será la voz de la 
ciudadanía en el congreso. Aseguró que legislará para 

recuperar el presupuesto con perspectiva de género, es 
decir, más programas de apoyo para las mujeres y que 
estos sean incluidos en el marco jurídico vigente.
La empresaria dijo que hay una deuda con las mujeres 
puesto que son el pilar de la familia y al suspender 
los apoyos impactaron su economía porque todos sus 
ingresos siempre los comparten para la mejor calidad 
de vida en sus hogares.

Igualmente, Gaby Cejudo señaló que deben regresar las 
estancias infantiles y los refugios porque las mujeres 
que salen a trabajar deben contar con un lugar seguro 
donde cuiden a sus hijos o a dónde acudir en caso de ser 
maltratadas, sobre todo con el incremento de la violencia 
familiar que se produjo durante el confinamiento por la 
pandemia.

“Como mujer tengo la responsabilidad y el compromiso 
de apoyarlas y recuperar lo que les fue arrebatado” 
apuntó la candidata.

Especial / La Revista 
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

“¡Arriba Pablo, vamos a ganar!”, le dicen a 
Gamboa Miner en el sur y poniente de Mérida

Recuperaré los programas que les 
arrebataron a las mujeres: Gaby Cejudo
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El coordinador de la fracción parlamentaria del PRI, 
Felipe Cervera, presentó una iniciativa para reformar 
el Código Penal del Estado en materia de terapias 

de conversión, esto con el fin de implementar políticas 
públicas que inhiban este tipo de prácticas, así como 
perseguir y sancionar a quienes las realicen, también 
a quienes ofrezcan estos servicios, pero sobre todo, 
proteger a las personas que pudieren ser víctimas o bien, 
detectarlas para poder garantizarles una reparación del 
daño que hubieren sufrido.

Durante su intervención en Asuntos Generales, el Diputado 
subrayó que la propuesta busca proteger a las personas 
de cualquier acción que implique ejercer presión física, 
moral, emocional y psicológica para suprimir  o negar 
su orientación sexual, por tratarse a todas luces de un 
hecho discriminatorio, incluso violatorios de los derechos 
humanos, toda vez que tales sesiones o terapias que 
ofrecen una opción de cambio de una condición legítima, 
como la homosexualidad y demás orientaciones del ser 
humano, van en contra de la ciencia médica y psicológica 
promoviendo prejuicios y estigmatización.

“No se trata de penalizar a quien quiera someterse a algún 
tipo de terapia, se trata de penalizar a quienes quieran 
promover la existencia de terapias que no son reconocidas 
como tal por la OMS (Organización Mundial de la Salud) 
y por la ciencia médica como tal, se trata de evitar que 
cualquier persona basándose en creencias religiosas 

personales o lo que fuere, esté sometiendo en este caso 
principalmente a menores de edad o personas con algún 
tipo de incapacidad a estos casos”, enfatizó.

Expresó, que esta iniciativa se ha trabajado desde hace 
varios meses y, aunque no se tiene registros de denuncias 
recientes, en Yucatán  sí es un hecho que en otros estados 
de la República se presentan estas terapias; “por lo que, si 
las hay en Yucatán, poder frenarlas y penalizarlas, y si no 
las hay, dejar muy en claro que la entidad no es tierra fértil 
para que estas puedan asentarse”.

En temas similares, la diputada del PAN, Kathia Bolio 
Pinelo, recordó que el 17 de Mayo se conmemoró el Día 
Internacional contra la Homofobia, la Transfobia y la 
Bifobia, para lo cual solicitó que se siga legislando y se 
garanticen todos los derechos civiles, políticos y humanos, 
así como de acceso a una vida libre de violencia de las 
personas que viven dentro de la comunidad LGBtQI+.

“Sin discriminar a nadie por su orientación sexual, 
preferencia sexual, identidad o rol de género”, señaló.

Manifestó, que México ocupa el segundo lugar en el 
mundo en crímenes por homofobia, solamente debajo de 
Brasil, y siete de cada 10 personas son discriminadas por 
su orientación sexual, por lo que recalcó su llamado a la 
inclusión y no discriminación.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

EL COORDINADOR 
DE LA FRACCIÓN 
PARLAMENTARIA 
DEL PRI, FELIPE 
CERVERA, PRESENTÓ 
UNA INICIATIVA 
PARA REFORMAR EL 
CÓDIGO PENAL DEL 
ESTADO EN MATERIA 
DE TERAPIAS DE 
CONVERSIÓN.

Proponen prohibir las terapias
de conversión en Yucatán
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El Ayuntamiento de Mérida y la 
Cámara Nacional de la Industria 
Restaurantera y de Alimentos 

Condimentados, CANIRAC, delegación 
Yucatán, firmaron una carta de 
intención con el fin de afianzar vínculos 
de cooperación, promover acciones en 
materia de Protección Civil y garantizar 
la seguridad en los restaurantes de la 
ciudad.

En su intervención, el dirigente 
empresarial señaló que con este 
acuerdo los agremiados de la cámara 
tendrán acceso a orientación enfocada 
específicamente al giro restaurantero, 
respecto a los temas y obligaciones que 
deben seguir en materia de Protección 
Civil para seguir impulsando las 
buenas prácticas para beneficio de los 
ciudadanos y la reactivación económica 
segura.

Agregó que el convenio de colaboración 
se desprende del programa 
“Restaurante libre”, el cual establece 
los protocolos y lineamientos descritos 
en el Manual de Protección Civil y en 
el que se incluyen 11 nuevas medidas 
referentes a los protocolos COVID, 
implementados por la Secretaría de 
Salud en todo el Estado.

 “Este programa establece los 
lineamientos de protección civil para 
nuestro giro, como son la integración 
de las brigadas de primeros auxilios, 
prevención y combate de incendios, 
evacuación y búsqueda y rescate”, 
precisó.

Indicó que las brigadas las integran 
colaboradores de cada restaurante, 
previamente capacitados para brindar 
una respuesta rápida y efectiva en caso 
de alguna emergencia.

En su mensaje, el alcalde Alejandro Ruz 
señaló que para el Ayuntamiento es 
de suma importancia colaborar con la 
CANIRAC, a través de la Coordinación 
Municipal de Protección Civil, para 

procurar ambientes seguros en los 
restaurantes, de tal manera que se 
brinde a los comensales un sano 
convivio y esparcimiento seguro.

Apuntó que como parte del trabajo 
colaborativo se promoverán  
acciones para fomentar la cultura 
de autoprotección en los centros 
de trabajo, con el fin de que los 
establecimientos cuenten con personal 
debidamente capacitado y con los 
dispositivos de seguridad necesarios 
para realizar actividades de prevención 
y auxilio cuando los momentos 
apremiantes lo ameriten.

En su intervención, Joaquín Roche Chami, 
director de Gobernación, informó que a 
través de la capacitación al personal 
de los restaurantes, la Coordinación 
Municipal de Protección Civil, se enfoca 

OPINIÓN MÉRIDA 

Ayuntamiento estrecha vínculos con 
CANIRAC para promover acciones de 

Protección Civil en restaurantes

EL AYUNTAMIENTO DE 
MÉRIDA Y CANIRAC-YUCATÁN, 
FIRMARON UNA CARTA DE 
INTENCIÓN PARA PROMOVER 
ACCIONES EN MATERIA 
DE PROTECCIÓN CIVIL, 
PRESIDIERON LA FIRMA DEL 
DOCUMENTO EL ALCALDE, 
ALEJANDRO RUZ CASTRO, Y EL 
PRESIDENTE DEL ORGANISMO, 
ROBERTO G. CANTÓN BARROS.

Especial / La Revista 
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en la importancia de contar con un 
programa interno de Protección Civil, 
difundirlo y aplicarlo adecuadamente 
para salvaguardar la integridad física 
propia, de los compañeros de trabajo y 
los comensales. También se les capacita 
para elaborar el programa interno para 
su centro de trabajo.

La capacitación, añadió, incluye además 
los temas básicos de Protección 
Civil, como son los primeros auxilios, 
combate de incendios y evacuación de 
inmuebles en caso de emergencia.

Además, los establecimientos deberán 
contar con equipos de seguridad 
suficientes para la atención de 
emergencias, como extintores con carga 
vigente, detectores de humo, equipo de 
atención médica prehospitalaria, luces 
de emergencia, alarmas audibles y 
visibles.

También deberán cumplir con la 
normatividad vigente en materia 
de Protección Civil en cuanto a la 
señalización y despeje en las rutas 
de evacuación, salida de emergencia, 
puntos de reunión y zonas de seguridad.

Asimismo, contar con señalización en 
materia de Protección Civil, acorde con 
la normatividad vigente y en cantidad 
suficiente para el establecimiento y 
brigadas de emergencia debidamente 
capacitadas.

Al evento también asistieron Claudia 
González Góngora, tesorera de la 
CANIRAC y Christian Chan Estrella, jefe 
de Protección Civil Municipal.

Centro Municipal de Emprendedores

Por otra parte, el Centro Municipal 
de Emprendedores, que impulsa el 
Ayuntamiento de Mérida a través de 
la dirección de Desarrollo Económico 
y Turismo, se ha convertido en un 
semillero importante para la formación 
profesional y comercial de quienes 
emprenden, brindándoles herramientas 
y asesoría para hacer realidad sus 
proyectos de negocios.

En ese marco, el pasado 25 de enero 
del 2021 se anunciaron las bases para 
convocar a la cuarta generación de 
emprendedores del programa “Soy Parte 
de los 100”. Se recibieron 436 solicitudes 
de las cuales el 71% correspondió a 
adultos jóvenes, de 18 a 35 años.

En visita de supervisión al Centro 
Municipal, el alcalde Alejandro Ruz 
Castro, acompañado por Eduardo Seijo 
Solís, director de Desarrollo Económico 
y Turismo, felicitó a los integrantes de 
la cuarta generación del programa “Soy 
Parte de los 100”.

Asimismo, los alentó a continuar 
preparándose para concretar sus 
sueños de negocios y de esta forma 
alcanzar un mejor desarrollo personal 
y de vida.

Para conocer más de cerca cada uno 
de los emprendimientos, el Presidente 
Municipal recorrió los cubículos del 
Centro, que son utilizados como módulos 
de trabajo por los beneficiarios y donde 
reciben atención, acompañamiento y 
asesoría a lo largo de un año.

Algunos de los proyectos que se 
impulsan desde el CME pertenecen al del 
sector alimentos y bebidas, tecnologías 
de información, salud y belleza, así 
como de fabricación de artesanías y 
moda.

Entre ellos destacan: “Bordando 
Inspiración”, “Sakbé Cosmética natural”, 
“Mi amigo fiel – voga, ropa para 
mascotas” “Decoralia, decoración de 
interiores para bebé”, “Jugos Naturales 
el Rey”, “Hilide Helados”, “Rolo Germon 
Arte Textil, decorado a mano”, “La Casa 
Azul, repostería artesanal”, “Dragonfly”, 
“Miquita Mx, prendas de vestir con 
un toque artesanal”, “La Recolecta”, 
“BiMetrix”, “Frida Florería Artesanal 
Boutique”, “Yaax Kaan - Cosmética eco-
artesanal e hidromieles”, “Informatic 
Solutions”, “Palma de coco, zapatos 
y accesorios” y “Rinconcito del 
Kakau, repostería fina, artesanal y 
personalizada”.

El Centro Municipal de Emprendedores 
está ubicado en la calle 75 número 549 
entre 70 y 72, centro, frente al parque de 
San Sebastián.

Para mayor información los interesados 
también se pueden poner en contacto 
a través del correo: emprendedores@
merida.gob.mx, por Facebook: 
CentroMunicipalEmprendedores y a los 
teléfonos: 999928 78 69, 999928 01 75 
extensiones 86808 y 86810.

EL ALCALDE ALEJANDRO 
RUZ CASTRO, ACOMPAÑADO 
POR EDUARDO SEIJO 
SOLÍS, DIRECTOR DE 
DESARROLLO ECONÓMICO 
Y TURISMO, RECORRIERON 
EL CENTRO MUNICIPAL DE 
EMPRENDEDORES.
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El Gobernador Mauricio Vila Dosal se reunió con la 
embajadora de Finlandia en México, Päivi Pohjanheimo, 
quien le externó el interés de su país por establecer en 

Yucatán un proyecto de cooperación en materia de desarrollo 
económico y tecnológico, educación, manejo de residuos, 
telecomunicaciones, digitalización y mejores prácticas en 
transparencia, entre otros.

En un encuentro desarrollado en el Salón de los Retratos 
de Palacio de Gobierno, Vila Dosal y la diplomática europea 
abordaron también temas relacionados a ciberseguridad, 
inversiones, energías renovables, innovación, industria naval 
y aeroespacial, que representan rubros en los que se podría 
establecer acuerdos de colaboración de beneficios para 
ambos territorios.

La estrategia de seguridad de Yucatán no solo es conocida en 
México, sino también a nivel global y representa un elemento 
que trae bienestar para la sociedad, externó la embajadora 
del país nórdico al Gobernador.

Acompañada de los consejeros senior de la embajada de 
Finlandia en México, Juan Pablo Romero, Mikko Salomen y 
Anna-Leena Sillämaa, Päivi Pohjanheimo expuso el interés 
de su país en proyectos que se impulsan en Yucatán como la 
ampliación y modernización del Puerto de Altura de Progreso 
y en el establecimiento de empresas como Fincantieri, 
dedicada a la industria naval, en los cuales, firmas compañías 
finlandesas podría participar como proveedores.

Vila Dosal resaltó la importancia del proyecto de ampliación 
y modernización del Puerto de Altura de Progreso, del cual 

se afinan detalles con el Gobierno federal, pues es una obra 
que representa la oportunidad para impulsar el desarrollo 
económico del estado y consolidarlo como un destino 
estratégico para la inversión.

Acompañado del titular de la Secretaría de Fomento 
Económico y Trabajo (Sefoet), Ernesto Herrera Novelo, el 
Gobernador puntualizó que el tema de ciberseguridad y 
manejo de residuos son dos de los rubros en los que Yucatán 
podría aprovechar la experiencia y la vanguardia en la que se 
encuentra Finlandia.

En ese marco, se hizo una presentación a la diplomática 
nórdica y a la comitiva que la acompaña sobre las ventajas 
competitivas, oportunidades de inversión e infraestructura 
que tienen Yucatán, así como las condiciones de calidad de 
vida que presenta, que lo convierten en un polo atractivo no 
solo para el sector empresarial y comercial, sino también para 
vivir. 

De manera particular, la embajadora de Finlandia en 
México indicó que al gobierno de su país le llama mucho la 
atención las acciones que emprende Yucatán en materia 
de ciberseguridad, educación, capacitación y formación del 
talento humano.

Especial / La Revista 

OPINIÓN YUCATÁN 

Päivi Pohjanheimo,  embajadora 
de Finlandia en México, destaca 

seguridad de Yucatán

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL SE REUNIÓ CON LA 
EMBAJADORA DE FINLANDIA EN 
MÉXICO, PÄIVI POHJANHEIMO.
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La diplomática nórdica recordó que en México hay 40 
empresas finlandesas activas y 80 en sociedad con otras 
firmas generando miles de empleos. 
De igual forma, la embajadora destacó los esfuerzos que se 
realizan en Yucatán a través del ecosistema de investigación, 
innovación y desarrollo tecnológico materializado a través del 
Parque Científico, el cual tuvo la oportunidad de visitar.

A la reunión también acudieron el subsecretario de Inversión, 
Desarrollo Económico y Financiamiento de la Sefoet, Gerardo 
Díaz de Zavala y la directora de Asuntos Internacionales de 
Gobierno del Estado, Ariadne Morales Acevedo.

Gobierno y Fundación Azteca unen esfuerzos

Asimismo, alumnos de nivel secundaria y preparatoria de 2 
escuelas públicas estatales de Yucatán contarán con equipo 
innovador y recibirán una educación especializada a través 
del modelo de intervención educativa “Plantel Azteca”, que de 
manera conjunta impulsan el Gobierno del Estado y Fundación 
Azteca.

El Gobernador Mauricio Vila Dosal y la presidenta de 
Fundación Azteca, Ninfa Salinas Sada, firmaron un convenio 
de colaboración para la aplicación de este esquema educativo 
en las escuelas Secundaria Técnica Número 55, en la que se 
van a atender a alumnos de secundaria y bachillerato, y la 
Secundaria “República de México”.

En ese marco, Salinas Sada agradeció al Gobernador la 
confianza depositada en este proyecto en el que Yucatán se 
suma a los estados de Puebla, Guanajuato y Ciudad de México, 
que implementaron este plan y los beneficios corresponden al 
compromiso del Gobierno yucateco con la educación.

“Gobernador, le agradezco la confianza, pues sabemos del 
gran compromiso que tiene con la educación y preparación de 
los yucatecos; cuentan con Fundación Azteca y Grupo Salinas 
como aliados en este reto para hacer frente a los compromisos 
educativos y estoy segura de que saldrán grandes frutos de 
este proyecto que contribuirán al desarrollo de Yucatán y 
México”, señaló la presidenta de Fundación Azteca.

Salinas Sada aseguró que esta alianza está apostando 
por construir una nueva generación de jóvenes que 
tengan una mentalidad distinta, que sean capaces de 
traducir la insatisfacción en innovación, creatividad 
y que con sus ideas conviertan algo bueno en 
extraordinario, brindando las herramientas para 
desarrollarse en el ámbito social y económico. 

Vila Dosal indicó que con la firma de este convenio 
se podrá beneficiar a estudiantes de nivel secundaria y 
bachillerato, brindándoles una educación especializada y de 
excelencia en diversas áreas del conocimiento, como ciencia, 
tecnología, inglés, arte y cultura mediante los Planteles 
Azteca.

“Contarán con una formación integral basada en valores, 
que les va a permitir potencializar sus habilidades al máximo 
y ser más competitivos, en un mundo laboral cada vez más 
enfocado en la innovación y la tecnología y esto es muy 
importante, ya que hoy vemos que los trabajos manuales 
están desapareciendo y cada vez el rubro de la tecnología 
es donde se están consiguiendo los mejores empleos por lo 
que cada vez es más necesario formar jóvenes con mayores 
conocimiento, más capacitados y que hayan destacado 
previamente en sus escuelas”, indicó el Gobernador. 

Ante el director General de Fundación Azteca, Antonio 
Domínguez Sagols, Vila Dosal indicó que a través de esta 
colaboración se habilitarán y adecuarán los espacios de 
las citadas escuelas, “las cuales vamos adaptar y contarán 
con instalaciones modernas y equipadas, así como áreas 
habilitadas para el desarrollo de actividades artísticas y 
culturales.

También tendrán un aula equipada con herramientas para 
realizar proyectos escolares y actividades, así como un club 
de robótica, donde aprenderán a usar la tecnología como 
una herramienta de su formación, señaló el Gobernador ante 
directivos del sector educativo.
Finalmente, Vila Dosal aseguró que “Plantel Azteca” representa 
una gran oportunidad para todos los niños, niñas y jóvenes 
yucatecos y para que Yucatán siga consolidando su liderazgo 
educativo en todo el sureste del país.

“Con la presencia de Plantel Azteca, Yucatán reafirma su 
convicción de impulsar la educación de calidad como motor 
para el desarrollo social y económico de nuestra población, 
tal y como lo venimos haciendo desde el inicio de nuestra 
administración para formar a jóvenes de bien, productivos 
para la sociedad y que tengan muchas posibilidades de ser 
exitosos el día de mañana”, concluyó el Gobernador.  

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL Y LA PRESIDENTA DE 
FUNDACIÓN AZTECA, NINFA SALINAS 
SADA, FIRMARON UN CONVENIO DE 
COLABORACIÓN PARA LA APLICACIÓN  
DEL MODELO DE INTERVENCIÓN 
EDUCATIVA “PLANTEL AZTECA”,
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Como parte de las actividades 
de concientización por el 
Día Mundial sin Tabaco 

“Comprométete a dejar el tabaco”, 
la Secretaría de Salud (SSA), a 
través del Consejo Estatal Contra 
las Adicciones (CECA), llevará 
acabo el 21 de mayo el “Colillatón 
2021”, una iniciativa nacional 
que se encarga de recolectar las 
colillas de cigarros desechadas a 
en las calles.

La jornada de limpieza  de 
recolección de colillas de cigarros 
en los espacios públicos se realiza 
el viernes 21 de mayo en la calle 
59 del Centro Histórico a las 9 de 
la mañana, con las respectivas 
medidas sanitarias.

De igual manera, la SSA exhortó 
a la población tomar conciencia 
sobre el problema que causa tirar 
a la calle las colillas que contienen 
nicotina, y pueden contaminar 
gravemente los cuerpos de agua.

El CECA invita a la población 
participar en estas actividades 
que ayudan a disminuir la 
contaminación del medio ambiente, 
y además incentiva a evitar el 
consumo de tabaco que daña la 
salud y causa muertes prevenibles; 
además, el Consehó advirtió que 
tirar las colillas en algún lugar con 
maleza o en los campos de siembra 
puede causar un fuerte incendio.

CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Promueven campaña contra el 
cigarro en el marco del 

“Día Mundial sin Tabaco”

EL CONSEJO ESTATAL 
CONTRA LAS ADICCIONES 
(CECA EXHORTA A CREAR 
CONCIENCIA CONTRA EL 
TABAQUISMO CON UNA 
JORNADA DE LIMPIEZA  
DE RECOLECCIÓN DE 
COLILLAS DE CIGARROS 
EN LOS ESPACIOS 
PÚBLICOS.
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UTILIDADES DEBEN 
PAGARSE EN JUNIO

Por otra parte, los empresarios 
campechanos tienen como fecha 
límite el mes de junio para cumplir 
con la obligación legal del pago 
de utilidades, pues a partir de 
julio empiezan a realizar las 
supervisiones para ver si cumplieron 
a los trabajadores, según informó la 
secretaria de Trabajo y Prevención 
Social (Stpscam), Laura Luna García.

La funcionaria comentó en entrevista 
con medios locales, que los patrones 
ya debieron empezar a realizar el pago 
por concepto de reparto de utilidades, 
porque a partir del mes de julio 
empezaran las supervisiones para 
ver si cumplieron, principalmente 
en Carmen y Campeche que son los 
municipios con más empresas.

“Desgraciadamente no se puede 
dejar de cumplir una obligación que 
ya está en la ley. La pandemia vino 
a sorprender a todos, tanto al sector 
privado y público pero no se puede 
hacer excepciones por cuestiones 

de pandemia”, explicó la titular de la 
Stpscam. 

Luna García añadió que los patrones 
tienen que realizar la obligación del 
pago de utilidades, sin embargo, 
todavía es un tema que está en 
revisión.

Señalo que todo el año se llevan 
a cabo revisiones a las diferentes 
empresas, como se hizo con el 
pago de aguinaldos, donde todas 
cumplieron, no se tuvo sanciones, así 
que con respecto al pago de utilidades 
los empresarios tienen hasta el mes 
de junio para pagar el reparto de 
utilidades y empiezan a partir de julio 
las supervisiones de cumplimiento.

“Se realizan supervisiones aleatorias 
a las empresas debido que la Stpscam 
tiene pocos inspectores, la revisiones 
son alrededor de 150 a nivel estatal, se 
abocan a los municipios más grandes 
que son Campeche y Carmen”, indicó 
la funcionaria, precisando que el 
año pasado no se tuvo reporte de 
empresa que haya incumplido con 
dicha prestación.

LAURA LUNA GARCÍA, 
TITULAR DE LA SECRETARÍA 
DE TRABAJO Y PREVENCIÓN 
SOCIAL DE CAMPECHE  
(STPSCAM). 
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Ante el repunte de contagios de 
covid-19, el gobernador Carlos 
Joaquín González emitió medidas 

urgentes en un intento por evitar que la 
entidad retorne en los próximos días al 
color rojo del semáforo epidemiológico.
En un video que se difundió en las 
redes sociales, el mandatario culpó 
de la situación de emergencia a la 
inconsciencia de algunos ciudadanos 
que desobedecieron las medidas 
sanitarias.

“Ante la inconsciencia de algunos, no 
me queda más que endurecer la postura 
para salvaguardar la salud y vida del 
mayor número de personas”, dijo.

Y advirtió: “estamos en un momento 
crucial y debemos entender que lo que 
cada quien hace me afecta a mí, a mi 
familia y a todo mi entorno. Lo que hago 
define lo que vendrá en el futuro para 
todos”.

Dijo que la entidad está en peligro de 
regresar al semáforo rojo, con lo cual 
todos en el estado perderían “en más 
de un sentido” y, “por tal motivo, actuar 
con contundencia es lo único que puede 
revertir la realidad”.

Recordó que retroceder al semáforo rojo 
“implica regresar al confinamiento. Y 

también sabemos que el confinamiento 
representa un deterioro en todos 
los aspectos de la vida cotidiana, 
principalmente, en lo económico”.

Ante ese panorama, anunció cinco 
acciones de emergencia.

“Primero, la supervisión de horarios 
y de aforos será estricta y apegada 
al semáforo. De incumplirse, lo 
advierto, habrá cierres, suspensiones y 
clausuras”.

“Eventos como competencias, ferias, 
expos, congresos, exhibiciones, tendrán 
que generarse en el contexto de burbuja 
sanitaria en el que se debe respetar 
aforo, todo el que ingrese deberá 
mostrar prueba de antígeno negativa, 
de antigüedad no mayor a 24 horas, y 
una vez que se ingrese a la burbuja, no 
podrá salir hasta concluido el evento”, 
ordenó.

También anunció el cierre de calles 
y restricción a la movilidad en las 
principales avenidas, ante lo cual pidió 
a la ciudadanía estar atentos a los 
mensajes oficiales para información en 
este tema.

Además, anunció que el transporte 
privado y público será también 

monitoreado y ningún vehículo podrá 
superar el número de pasajeros 
permitido, en color naranja.

Por último, advirtió que “las reuniones 
sociales masivas serán sancionadas. No 
podemos arriesgarnos a convivencias 
que incumplen las medidas de sana 
distancia, y poner en riesgo a toda la 
población, por el esparcimiento de unos 
cuantos”.

En su mensaje recalcó que “la vieja 
normalidad ya no existe y ya no es 
posible vivir cómo se vivía antes de este 
virus” e insistió en que “la reactivación 
económica con el uso de las medidas 
que todos ya hemos escuchado no es 
opcional. Son medidas obligatorias. 
Esto se tiene que entender”.

“He insistido en educar y educarnos. 
Esto implica salir a la calle entendiendo 
la responsabilidad que cada uno tiene 
en cada acción y en cada medida, para 
salir adelante”, dijo enérgico.

Finalmente, subrayó que “omitir o 
simular que se cumplen las medidas 
es una irresponsabilidad que afecta 
a todos” pues “se puede engañar a la 
autoridad, pero no se puede engañar al 
virus”.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Quintana Roo endurece medidas
ante repunte del Coronavirus 

ANTE EL REPUNTE DE 
CONTAGIOS DE COVID-19, 
EL GOBERNADOR CARLOS 

JOAQUÍN GONZÁLEZ EMITIÓ 
MEDIDAS URGENTES 
PARA EVITAR QUE LA 

ENTIDAD RETORNE EN LOS 
PRÓXIMOS DÍAS AL COLOR 

ROJO DEL SEMÁFORO 
EPIDEMIOLÓGICO.
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La pandemia produjo un aumento de 3.8 puntos 
porcentuales en la proporción de mexicanos cuyos 
ingresos no alcanzan para adquirir la canasta alimentaria.

De acuerdo con cálculos del Coneval, con base en datos del 
Inegi, ese segmento de la población pasó de 35.6 a 39.4 por 
ciento entre el primer trimestre de 2020 y el mismo lapso de 
2021. Esto equivale a más de cinco millones de mexicanos –
adicionales– a los que no les alcanza para comer.

Era inevitable que el SARS-Cov-2 apareciera en el país y 
lo impactara negativamente. Somos una nación abierta al 
mundo y compartimos con Estados Unidos la frontera más 
transitada.

Sin embargo, eso no tenía que ser una fatalidad. Como lo han 
demostrado otros países, era posible contener la expansión 
del virus sin frenar por completo la economía. En México, no 
sólo nos convertimos en el cuarto país del mundo con mayor 
número de muertos por covid, sino que agregamos a millones 
de personas a las filas de la desocupación y la pobreza.

Esto se dio por una combinación de factores. El país se cerró 
tarde y mal. El gobierno mantuvo un mensaje optimista, 
alegando que habíamos “domado la pandemia”, cuando los 
contagios iban en aumento y desdeñó la información científica 
sobre las formas de transmisión del coronavirus. Cuando el 
aumento en las muertes produjo miedo, la gente se encerró y 
eso llevó a la quiebra a cientos de miles de negocios formales 
e informales, que casi ningún apoyo recibieron.

Esta equivocada manera de enfrentar el covid –no habría 
que llamarla estrategia– destruyó millones de empleos. 
A diferencia de otras crisis, los mexicanos no pudieron 
compensar la pérdida del empleo en el sector formal de la 
economía con la obtención de ingresos en el sector informal.

Lo peor es que el gobierno, al no querer reconocer la gravedad 
de la situación –era posible predecir desde hace un año que 
el país tendría la mayor contracción económica desde 1932–, 
mantuvo sus mismas prioridades de gasto. Siguió adelante 
con sus proyectos de infraestructura y continuó apostando a 
que los sectores más desfavorecidos se mantendrían a flote 
con los programas sociales.

Hoy está demostrado el error: o el dinero de las transferencias 
no alcanzó o los programas no llegan a todos los que los 
necesitan. Por si fuera poco, México no es sólo más pobre, 
sino además, más desigual que el año pasado. Mientras que 
la disminución de las percepciones reales fue de apenas 1.5% 
en el quinto quintil –el 20% de la población con mayores 
ingresos–, en el primero fue de 40.5 por ciento.

Sólo con la admisión de los errores que nos llevaron a esta 
situación se pueden aplicar las medidas necesarias para 
revertirla.

BUSCAPIÉS

*Morena decidió atar su suerte en las elecciones del 6 de junio 
a la imagen de Andrés Manuel López Obrador. En sus spots de 
campaña, el partido del gobierno alude a “ya sabes quién” y en 
sus carteles utiliza la silueta del tabasqueño, esperando que 
los ayude a remolcar gubernaturas, diputaciones y alcaldías. 
Con ello, los morenistas metieron al Presidente en la boleta 
electoral o, en una de esas, se metió él mismo. Así que habrá 
que anotar sus triunfos electorales en la cuenta de Palacio 
Nacional, aunque también sus derrotas.

*El Ejecutivo cuestionó “fraternalmente” a Banxico por no 
haber aportado a las finanzas públicas los remanentes de sus 
operaciones cambiarias de 2020, a diferencia de otros años. 
A López Obrador le pareció extraño el hecho, pero quizá no le 
informaron que el banco central había dado a conocer hace 
casi un mes que de los 165 mil 17 millones de pesos de saldo 
positivo, la institución destinó 73.8% para amortizar pérdidas 
de ejercicios anteriores y el restante 26.2% para incrementar 
sus reservas de capital.

Por Pascal Beltrán del Río

OPINIÓN OPINIÓN 

México en la pandemia: 
Más pobre y desigual

México no es sólo más pobre, sino además, más 
desigual que el año pasado.
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Su gusto por cine y el espectáculo 
llevó a Enrique Vidal Herrera 
(Mérida, 1940) a profesionalizar su 

oficio periodístico hasta convertirse en un 
ícono entre las estrellas del cine nacional. 
Cuenta que desde los diez años comenzó 
a frecuentar la sala cinematográfica 
Encanto -ubicada en el parque de Santa 
Ana-, convirtiéndose en admirador de 
las artistas afiliadas a la ANDA a quienes 
escribía para pedirles sus fotografías 
y autógrafos. Fue una carta de puño y 
letra de la actriz Lucy González, la que 
motivó que siendo aún un adolescente de 
dieciséis años, editara la revista  mensual 
“Guía Cinematográfica”: cuatro páginas 
en linotipo con fotografías que había 
acumulado. En 1958 creó el concurso “La 
Reina del Cine Nacional”, elegida a través 
del voto de los lectores. En 2018 publicó 
su libro bajo el sello de la Secretaría de 
Cultura y la SEDECULTA con el mismo 
nombre, dedicando un espacio a cada 
luminaria premiada con el codiciado 
galardón.

OPINIÓN CULTURA

LAS DIVAS EN LA ÉPOCA 
DE ORO DEL CINE MEXICANO

Su gusto por cine y el espectáculo llevó a Enrique Vidal Herrera 
(Mérida, 1940) a profesionalizar su oficio periodístico como 
editor de la revista  mensual “Guía Cinematográfica” que en 1988, 
por cuestión de Derecho de Autor, ya que no la registró con 
antelación,  cambió de nombre a “Guía del Espectáculo de México”, 
vigente hasta la fecha.

Por Aída López Sosa
Correo: aidamarialopez64@gmail.com
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El empresario y promotor narra 
divertidas anécdotas de la vida 
de las estrellas coronadas: Ana 
Bertha Lepe, Verónica Castro, 
Silvia Pinal, Blanca Sánchez, 
Meche Carreño, Jacqueline 
Andere, Angélica María, Irma 
Dorantes, Sara García, Sasha 
Montenegro, Carmen Salinas, 
son algunas. El camino no 
estuvo exento de tropiezos y 
sinsabores y hasta amenazas 
que supo sortear hasta 
permanecer.    
         
En 1988 por cuestión de 
Derecho de Autor, ya que no 
la registró con antelación, 
la revista cambió de nombre 
a “Guía del Espectáculo de 
México”, vigente hasta la fecha 
no solo en Mérida, sino a nivel 
nacional, de la  cual se siente 
orgulloso porque es la única 
revista de espectáculos en la 
República Mexicana con más 
de 60 años de vida y, como dice 
complacido: “orgullosamente 
yucateca”.

Ana Bertha Lepe (1934-2013) fue la 
primera reina electa por los lectores, 
coronada en 1959. Cuenta que esto se 
debió a que la actriz estuvo en el teatro 
Fantasio con “Júpiter Travieso”, obra que 
montó como revista musical y en la cual él 
participó en un sketch amoroso con ella. A 
los 19 de edad trajo a Mérida -después de 
muchas gestiones- a la artista para que 
recibiera el cetro y la corona. Años antes 
había sido Señorita México, resultando 
su presencia todo un acontecimiento en 
la capital yucateca.

Por cuestiones económicas aprovechó 
que Celia D´Alarcón (1921-1995) -reina 
de vodevil como Silvia Cardel- estaba en 
Mérida haciendo teatro en el STIC, para 
nombrarla Reina del Cine Nacional en 
1960. La odisea que vivió antes, durante 
y después de la elección de Angélica 
María en 1963, quedó para el anecdotario, 
después de una sexta coronación en 2020, 
ahora como “Reina del Espectáculo”. 
Durante su estancia en Mérida con “Los 
monólogos de la vagina”, coronó también 
a Angélica Vale como Reina del Teatro, 
presea obtenida por su mamá años atrás. 

Enrique Vidal Herrera en 2005 recibió 
“La Diosa del Arte” por sus 50 años 
como periodista, reconocimiento 
entregado por la Asociación de Críticos 
y Periodistas de Teatros. El estado  

distinguió su trayectoria en 2008 con 
la “Primera  Medalla al mejor periodista 
de espectáculos de Yucatán”. Asimismo 
en 2014 recibió la “Dama de la Victoria” 
por sus 60 años en su labor periodística 
por parte de la Asociación de Críticos 
y Cronistas de Teatro. En Guayaquil, 
Ecuador, en 2016 fue premiado por su 
trayectoria en el marco del Festival de 
Cine Internacional. 

El empresario se mantiene vigente, 
derivado de la pandemia realiza cápsulas 
en coordinación con la SEDECULTA 
con el hashtag CulturaEnLínea, bajo el 
patrocinio de la Secretaría de Cultura, 
donde cuenta anécdotas de la Época 
de Oro con su mejor amiga Sara García 
y con su segunda mejor amiga Ninón 
Sevilla, entre los temas que aborda. A “La 
abuelita de México” la conoció cuando él 
apenas tenía 23 años durante una gira 
teatral de la estrella en Mérida, amistad 
que perduró hasta su muerte en 1980 y 
de quien guarda historias entrañables. En 
1968 la nombró Reina del Cine Nacional. 

Enrique Vidal Herrera es una leyenda viva 
del espectáculo de la segunda mitad del 
siglo XX. Enciclopédico por sus vivencias 
con las divas del cine mexicano, nos 
acerca a personas de carne y hueso 
detrás de bastidores, mujeres que 
llenaron la pantalla grande e hicieron de 
la industria, el siglo pasado, la tercera en 
importancia en traer divisas al país. 

Angélica María y 
Ana Bertha Lepe.
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Uno de los principales objetivos 
del cine cuando una historia se 
traslada a épocas pasadas es 

recrear con la mayor fidelidad posible 
lo que se conoce sobre la manera como 
se vivía, como se comportaba la gente 
en sociedades cuya escala de valores 
era completamente diferente a la que 
tenemos hoy en día. Esto es aún más 
importante cuando se trata de retratar 
episodios históricos poco conocidos en 
los que esa escala de valores es puesta 
a prueba, es retada por algún elemento 
que se sale lo que era considerado 
como “lo normal” en algún tiempo 
pasado. En “El Baile de los 41” de David 
Pablos esa recreación es lograda con 
mucha pulcritud – aprovechando la 
arquitectura de la Ciudad de México y 
sus alrededores y con un gran diseño 
de arte de y vestuario – pero termina 
por quedarse a medias cuando se trata de poner en tela de 
juicio el comportamiento de una sociedad hacía un grupo 
de personas que tenía que formó una especie de club 
privado para poder mostrar sin inhibición alguna quienes 
eran realmente. 

La película toma un episodio ocurrido durante el Porfiriato. 
Un grupo de hombres se reunía en un lugar secreto para 
poder expresar abiertamente su homosexualidad. Eran 
personas pertenecientes a las más altas esferas de la 
sociedad mexicana, muchos de ellos con importantes 
cargos dentro de la dictadura. Entre ellos estaba Ignacio 
De La Torre, un joven y ambicioso político que contrae 
matrimonio con Amada Díaz, hija del Presidente, en un 
matrimonio que le garantizaba no solamente ponerse en lo 
más alto de la escala social sino también un crecimiento en 
términos políticos que lo catapultaría a posiciones de mayor 
poder tanto político como económico. Era, evidentemente, 
un matrimonio que le serviría como una fachada para 
ocultar su verdadera naturaleza. Todo cambiaría cuando 
conoce a Evaristo Rivas, un joven abogado a quien invita 
a formar parte de la exclusiva sociedad secreta y de quien 
terminará enamorado. La frustración de no poder vivir su 
amor abiertamente – incluso dentro del club le advierten 
de los peligros del mismo, de vivir “como hombre y mujer” 
– lo lleva a tomar una serie de decisiones que ponen en 
riesgo su matrimonio con Amanda, su porvenir político y su 
propia vida. La película termina por ser un melodrama más 
enfocado en la caída de Ignacio De La Torre que en reflejar 
la doble moral de la sociedad porfirista y la manera como 
ésta enfrentó un episodio en la que algunos de su más 
altos exponentes fueron señalados, castigados y vejados 
simplemente por ser homosexuales. 

Pablos encuentra en Alfonso Herrera y en Mabel Cadena 
a dos protagonistas con interesantes rangos actorales, 
los desperdicia. Al primero lo restringe en el papel de 
un hombre que tras un rostro adusto, duro, oculta una 
sensibilidad que nunca desarrolla. Un tipo que vierte 
todas sus frustraciones en hacer de la vida de su esposa 
un calvario, alguien que nunca tiene la suficiente empatía 
para intentar hacer de su vida en pareja algo más o menos 
soportable pues solo así podía lograr consumar sus 
ambiciones tanto personales como políticas. Mabel Cadena, 
va a transformarse en una mujer que ve desplomarse la 
vida que se había imaginado. Va alejándose cada vez más 
de su marido mientras esa felicidad con la que empieza 
la película se va convirtiendo en amargura, en rencor. El 
personaje sin embargo no se desenvuelve por completo y 
termina sin mayor trascendencia en el epílogo del filme.

Al final  de “El Baile de los 41” el espectador puede 
quedarse con la sensación de que la película desperdicia 
la oportunidad de mostrar los escarnios de los que fueron 
objeto los homosexuales en México en aquel momento 
de la historia del país. Es una película que no se convierte 
en el instrumento de reflexión que pudo ser si quien mira 
el filme es invitado por el mismo a tejer paralelismos 
con lo que hoy sucede, con las consecuencias que tuvo 
en términos históricos la redada que acabó con aquel 
club clandestino y exclusivo. Tampoco es una mirada a 
la condición de los homosexuales en aquel tiempo. Es un 
melodrama centrado en un triángulo amoroso y que usa 
lugares comunes para hacer una película entretenida sí, 
pero que desaprovecha una premisa que la pudo llevar a 
ser algo diferente y extraordinario en un cine mexicano tan 
necesitado de otro tipo de historias.  

La película está disponible en Netflix.

EL BAILE DE LOS 41

EN LA PANTALLA 
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